
公交補貼擬擴至其他電子支付
運輸署積極與各營辦商商討 制定具體推行方案

在現行的「公共交通

費用補貼計劃」下，市

民每月用八達通乘搭公

共交通工具，首200元

不能獲補貼，但200元

打後的車費就可獲三分

之一補貼，每月最多獲

500元，但只適用於八

達通。隨着愈來愈多交

通工具已安裝不同的電

子支付工具，該計劃只

適用於八達通已不合時

宜，特區政府表示，正

考慮將該計劃擴展至適

用於其他電子支付工

具，市民使用其他支付

工具乘車，都可以領取

補貼。政府正積極與個

別電子支付系統營辦商

商討，以制定具體推行

方案。
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各主要交通工具支付方式佔比

鐵路

現金

八達通

其他電子支付
方式（註一）

專營巴士

現金

八達通

其他電子支付
方式（註二）

渡輪

現金

八達通

其他電子支付
方式（註一）

電車

現金

八達通

其他電子支付
方式（註三）

註一：包括二維碼支付
註二：包括二維碼支付、信用卡感應式支付和流動支付
註三：電車營辦商現正試行透過其他電子支付方式（包括二

維碼支付、信用卡感應式支付和流動支付）收取車
費，預計將於今年9月完成試驗

資料來源：運輸及物流局 整理：香港文匯報記者 文森
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八達通是市民乘搭交通工具時最常用的電子支付
工具。據運輸及物流局的資料顯示，以每年平

均有13億人次使用的港鐵為例，去年就有逾九成乘
客使用八達通，其次是現金。專營巴士的八達通使
用率更高達96.6%，電車及渡輪亦分別佔87.7%及
92.3%。但隨着支付工具普遍，近年其他電子支付
方式佔比開始趨增。2021年，鐵路只有1%乘客使
用其他電子支付方式，去年已增至1.4%。

議員：僅三成人用八達通領消費券
在昨日立法會會議上，有議員建議特區政府將
「公共交通費用補貼計劃」適用於其他支付工具的
車資補貼。「香港新方向」議員張欣宇說：「你看
消費券的情況，其實八達通佔30%多，其他支付工
具佔約60%，但公共交通津貼方面，只可以通過某
種支付工具領取津貼，道理上不太說得通。」
科技創新界議員邱達根指出，佔有率低會令其他

電子支付平台有成本效益的考慮，「數目（佔有
率）不太多，用行政費參與這計劃是否值得？我們
要令更多人收取（電子支付），當你現在外出時認
為，總有地方只收現金，一直都改變不了用戶習
慣。」
運輸及物流局局長林世雄在書面答覆張欣宇質詢

時表示，目前不同的電子支付平台日趨普及，市民
亦可以透過不同的電子支付方式繳付公共交通費
用。為此，運輸署已與不同電子支付系統的營運商
會面，了解各電子支付系統就繳付交通費用方面的
使用率，以及他們推展有關系統至各公共交通模式
的時間表，以制訂具體的推行方案，並就在計劃下
納入新的電子支付系統進行籌備工作。

納計劃支付平台 須符合特定要求
他表示，在物色適合納入計劃的電子支付系統

時，政府須考慮有關的電子支付平台是否已普遍獲

各個公共交通營辦商採用作收取公共交通費用。同
時，由於計劃需要每日處理大量交易資料，和涉及
定期發放總金額巨大的補貼，納入計劃的電子支付
平台須符合特定的運作要求，包括有關上傳和核對
收費系統的交易紀錄、計算和發放補貼，以及監察
機制等各方面的要求，以確保計劃運作暢順，並在
盡可能方便市民領取補貼的情況下避免濫用。
另外，政府為減輕市民的交通費負擔，於早前將

該計劃的交通費門檻由400元降至200元，市民實際
交通費超過200元就合資格領取津貼，最多獲500
元。有關安排有效期至今年10月底，有議員建議政
府將此安排恒常化。
林世雄指出，由於計劃的受惠人數眾多，每年經
常開支超過30億元，而有關數字尚未包括臨時特別
措施的開支。政府在考慮計劃的長遠安排時，需要
在審慎理財的大前提下，謹慎平衡各項考慮因素，
確保公帑運用得宜。

香港文匯報訊 為在社區持續推廣「普及體
育」，康文署將於8月6日舉行「全民運動日」，免
費開放轄下大部分康體設施供市民使用及在各區的指
定體育館舉辦康體活動。下月31日上午，各區「康
體通」訂場櫃枱（不包括自助服務站）及網上預訂系
統將以先到先得方式預訂「全民運動日」的康樂設
施。不論設施類別，每人只限預訂一節免費設施。

下月31日起接受預訂
今年「全民運動日」以「身心力行體適能」為主

題，康文署將舉辦多項體適能運動示範及同樂活動讓
巿民參與，鼓勵市民透過恒常參與體能活動以鍛煉體
魄，舒展身心。而相關康體活動，包括健康講座、健
體閣、親子／兒童／青少年體育活動，以及適合長和
殘疾人士參與的運動示範和同樂活動。專題網頁
（www.lcsd.gov.hk/tc/sfad）和「康文＋＋＋」Face-
book專頁（www.facebook.com/LCSDPlusss）在活動
當日下午2時起會直播運動示範。市民可於下月24日
上午8時半起，在康文署18區康樂事務辦事處和指定
場地領取活動券。
8月6日開放予市民免費使用的康體設施包括室內

康樂設施（如羽毛球場、網球場等）、戶外康樂設施
（如網球場、網球練習場等，但不包括營地設施、運
動場、人造草地球場和天然草地球場）、公眾游泳池
（不包括灣仔游泳池及因改建工程而暫停開放的九龍
仔游泳池）；以及水上活動中心艇隻（創興水上活動
中心的康樂獨木舟、水上單車、舢舨和彩艇只供營友
免費使用）。
至於公眾游泳池設施無須預約，市民只需於泳池開

放時段前在泳池入口處排隊輪候，名額先到先得，額
滿即止。

「全民運動日」康體設施免費開放

◆康文署將於8月6日舉行「全民運動日」。圖為市
民在康文署轄下室內體育館打羽毛球。 資料圖片

◆◆政府正考慮政府正考慮
將將「「公共交通公共交通
費用補貼計費用補貼計
劃劃」」擴展至適擴展至適
用於其他電子用於其他電子
支付工具支付工具。。圖圖
為市民領取公為市民領取公
交補貼交補貼。。
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大學推國安課程 師生評價正面
香港文匯報訊（記者 高鈺）國家
安全教育在本港高等院校落實的問題
受到關注，有立法會議員要求教育局
為大學制定指引，或要求設立專門的
教研部門，以確保大學國安教育質
素。教育局局長蔡若蓮昨日在立法會
會議上表示，考慮到不同大學的辦學
目標和方針，以及學生上課情況，劃
一要求不利教學效能，她強調局方已
要求各院校定期匯報國安教育推行，
若有不符合會要求糾正，到目前為
止，相關課程及活動均獲師生正面評價。
自香港國安法生效後，共有252人就涉及涉嫌從事

危害國家安全的行為和活動的案件被捕，其中有155
人及5間公司被檢控，其中79人已被定罪或正等候判
刑。
蔡若蓮昨日在口頭回覆立法會議員質詢時表示，特

區政府一直有提醒高等院校在香港國安法下的法定責
任，加強防範和制止出現可能的違法行為或活動，各
院校均設紀律政策和機制，處理師生涉嫌參與違法行
為的個案，情況嚴重的學生可被勒令停學，教職員亦
可被終止聘用。
她強調，院校在享有院校自主和學術自由的同時，

亦須向公眾問責，通過教育做好防範工作更是其應有
之義，包括根據香港國安法第十條，為學生提供國安
教育，以提高師生的國安和守法意識。
對於大學國安教育的推行，蔡若蓮表示，教資會已

在八大撥款的策略方針中，闡明大學課程應包括憲
法、基本法和香港國安法教育，教資會與八大簽署的

《大學問責協議》亦已增設相關條
文，在2022/23學年起各大學會圍
繞有關價值觀教育開辦學分課程或
納入為畢業要求。
提出質詢的議員周文港提到，有

部分院校的國安課程教授傳統中華
文化詩詞歌賦，建議局方要求院校
設立專門的國安教育及研究部門。
議員梁美芬認為，部分大學的國

安教育只是「交功課」，零散地舉
辦一些僅數十人參與的演講，希望

局方更精確地要求大學的國安教育，要有明確的質素
和標準。

蔡若蓮：劃一要求不利教學效能
蔡若蓮回應時表示，高等院校在課程設計有自主

權，會因應課程形式、內容和要求釐訂修課時數，並
以合適的方式進行考試、課題研習等，評估學生對香
港國安法相關重要課題的認知。目前各大學相關課程
中，除涉及國家安全的各個範疇外，還包括中國文
化、歷史及哲學、國家與香港的緊密關係及訓練學生
領袖品格等課題，幫助學生全面了解國家發展。
她認為，劃一對各大學的要求不利教學效能。局方

會利用全人發展基金撥款，繼續支持大學進行國安教
育，而各大學亦要定期向局方匯報，如有不符合便需
要糾正。據目前的院校報告，師生都對國安的學習活
動評價正面，院校也會持續評估及按需要調整，確保
有關課程和學習活動有效提升師生對國家安全的認
知，建立守法意識。

◆蔡若蓮 中通社


